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В.Я. М ачнев*

ПАМЯТЬ О ПРОФЕССОРЕ Е.И. МЕДВЕДЕВЕ НЕИЗГЛАДИМА
(ИНТЕРВЬЮ П.С. КАБЫТОВА)

иктор Яковлевич, Вы поступили в Куйбышевский государственный универси
тет в 1972г, Каковы были Ваши первые впеча тления о вузе и  преподава телях 
факультета?

-  В то время университет уже привлекал внимание абитуриентов, так как в 
нем можно было получить классическое университетское образование. К тому 

же многие из нас знали, что в университет приехали специалисты из престижных российс
ких университетов (Москвы, Казани, Ленинграда, Воронежа, Саратова, Новосибирска). На 
вступительных экзаменах я впервые встретил Петра Серафимовича, который был предсе
дателем приемной комиссии, и я смог своим ответом на вопросы билета убедить экзамена
торов поставить мне «отлично». Конечно, мне помог и мой педагогический опыт.

-  Когда Вы впервые встретились с Е.И, Медведевым?
-  В то время существовала традиция, когда на первое собрание первокурсников прихо

дили, помимо декана Г.А. Широкова, заведующие кафедрами Е.И. Медведев и Б.Д. Козен
ко. Мое внимание не мог не привлечь высокий, пожилой, но статный профессор, лицо кото
рого украшали черные брови, из-под которых сверкали хитрые глаза. Внешне мне он на
помнил крестьянина, но одетого в цивильный (шевиотовый) костюм. Судя по всему, он 
очень тщательно одевался: белая сорочка и непременно в одежде присутствовал галстук.

-  Как Вы оцениваете лекции Е.И, Медведева? Что Вы можете сказать о нем как педагоге?
-  На втором курсе он читал курс «История Среднего Поволжья», это была его любимая 

дисциплина, своеобразный «конек». Как я узнал позднее, уже в Казани он приступал к напи
санию учебного пособия по истории Казанской губернии. Эту же работу он продолжил и в 
Самаре, но теперь он писал учебное пособие по истории Самарского края для учащихся 
общеобразовательных школ. Громадный объем знаний, умение использовать методичес
кий инструментарий, артистизм -  все это не могло не влиять на студентов. Он не подавлял 
их своей эрудицией, излагал материал четко, доступно, и в то же время акцентировал вни
мание на сложных проблемах. Любимые темы Ефрема Игнатьевича: Первая мировая война 
и Великая российская революция, а о Мало-Малышевском комбеде он мог рассказывать 
студентам часами.

-  Ваше восприятие научных трудов Е.И, Медведева?
-  В ту пору для меня Е.И. Медведев являлся классиком. Мое внимание не могли не при

влечь объемные монографии и книги по истории революции и Гражданской войны в Повол
жье. Но уже на 4 курсе я познакомился с его документальной публикацией «Царская армия 
в период империалистической войны». Меня не могли не заинтересовать цензорские отче
ты и письма солдат, в которых содержался огромный объем информации о социально
психологическом состоянии солдат действующей армии и их настроениях. Для меня это 
было чрезвычайно важным подспорьем, так как в то время я собирал материалы для дип
ломной работы «Крестьянство в годы Первой мировой войны» (научный руководитель П.С. 
Кабытов). Ознакомившись с этим изданием, я стал активно искать письма солдат в фондах 
Куйбышевского государственного архива. И -  о, радость! -  я обнаружил эти уникальные 
документы и ввел в научный оборот.
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-  В моем архиве хранится уникальная фотография, на которой зафиксировано участие 
Е.И, Медведева в демонстрации, посвященной Великой Октябрьской социалистической ре
волюции, Фотография необычна: на ней В,Я, Мачнев, И,В, Кравцова, в центре Е.И, Медведев 
и  П.С, Кабытов,

-  Да, такая фотография хранится и в моем архиве. Уже 7 ноября 1972 г. я неожиданно 
увидел (как мне потом студенты рассказали) профессора Е.И. Медведева -  непременного 
участника ноябрьских и майских демонстраций. Он всегда приходил с фотоаппаратом, об
щался с преподавателями и студентами, и, вероятно, считал важным запечатлеть ярких, 
молодых и красивых студентов. К тому времени (ноябрь 1973 г.) он уже хорошо знал меня. 
Вот так и получилась фотография на память: встреча трех поколений историков -  выпуск
ник Казанского Восточного педагогического института 1929 г., выпускник Казанского уни
верситета 1969 г. и мы с Ириной Кравцовой -  студенты исторического факультета Куйбы
шевского университета начала 70-х гг. XX в.

В значительной степени Ефрем Игнатьевич для меня был одним из основателей нашего 
Куйбышевского государственного университета. Он был для меня ярким примером целеус
тремленности в постижении сложных исторических проблем.

В.Н. Курятников*

В РУКАХ ДЕРЖУ Я ФОТОГРАФИЮ

2017 году мне передала фотографию Антонина Михайловна Веселова, кото
рая с 1969 года работала в Куйбышевском государственном университете асси
стентом на кафедре истории КПСС. Такой в моем архиве не было. На ней 
надпись: «фотографировал Ефрем Игнатьевич Медведев. Университет на ули
це Осипенко». По-видимому, это сентябрь 1970 года. Я студент исторического 

факультета, молод, полон оптимизма. Позирую фотографу, улыбаюсь. Снимок групповой. 
Справа от меня Г.А. Широков (приехал в Куйбышев 5 сентября после окончания аспирантуры 
в Саратовском госуниверситете) и А.М. Веселова, слева -  Л.В. Храмков. Все они -  мои учителя 
и наставники. Форма одежды явно непарадная. Ленар Васильевич Храмков облачен в полоса
тый свитер и берет. Учебный год начинался, по-видимому, с очередного субботника. Своим 
безвозмездным трудом мы вносили посильный вклад в становление университета.

Человек с фотоаппаратом -  заведующий кафедрой истории СССР, основоположник ис
торического факультета университета, наиболее активный организатор исторической на
уки в Поволжье, крупная фигура среди историков не только города, но и страны, доктор 
исторических наук, профессор Ефрем Игнатьевич Медведев. Мы раньше узнали о его при
страстии к фотографированию. Об его регалиях и вкладе в науку нам станет известно на
много позже. Студенты между собой редко называли его по имени и отчеству, для нас он 
был Ефрем. Его солидный возраст вызывал уважение. Для нас он был отцом, заботившимся 
о своих питомцах и берегущим их. Первый набор историков первым и узнавал преподавате
лей тех или иных дисциплин. Первыми мы узнали и Ефрема Игнатьевича Медведева. Его 
крестьянская фигура, крупное и выразительное лицо не вязались с обликом ученого, заня
того научной работой. Манера излагать учебный материал не вписывалась в принятые стан
дарты. Как настоящий историк он часто обращался к документам, зачитывая и комменти
руя их нам.
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